
体 育 2021 年 5 月 18 日 星期二责任编辑 / 曹竞 版面编辑 / 张蕾

Tel：010-640982654

社址：北京海运仓 2 号 邮政编码：100702 电报挂号:5401 国内统一连续出版物号 CN 11—0061 邮发代号 1—9 报价：每月 33 元 零售：每份 1.8 元 广告许可证：京东工商广登字 20170074 号 客户订阅电话：11185 中国邮政报刊在线订阅网址：BK.11185.CN

中青报·中青网记者 梁 璇

第十四届全国运动会（以下简称“十四
运会”）将于今年 9 月 15 日至 9 月 27 日在

陕西省举行，中青报·中青网记者近日通过

实地探访了解到，目前，各项筹办工作正全

力冲刺、全面推进。

“十四运会近在眼前，残特奥会紧随其

后，全运会首次来到中西部地区、两个运动

会首次同年同地举办，比赛项目、参赛运动

员人数创历届之最。”陕西省委宣传部副部

长、省新闻出版（版权）局局长程宁博介绍，

为满足十四运会办赛要求，陕西省确定各

类场馆设施 53 个，其中新建 30 个、改造提

升 23 个，分布在全省 13 个市区。目前，场

馆建设已全面完成，相应的竞赛组织筹备

工作正有序推进，计划截至 7 月初，将举办

53 场测试赛。

本届全运会主场馆西安奥体中心位于

西安国际港务区，主要由“一场两馆”及

其 他 配 套 设 施 组 成 ，“ 长 安 花 ”（主 体 育

场）、“ 长 安 钻 ”（室 内 体 育 馆）、“ 长 安

鼎”（游泳跳水馆） 分别能容纳 6 万、1.8

万及 4000 名观众。

因建筑形态形似西安市的市花“石榴

花”，由 28 个花瓣围成外立面的主体育场

被称为“长安花”，届时这里将举行全运会

开幕式，承接田径、足球等比赛。据十四运

会组委会新闻宣传处处长郑璐介绍，新建

成的体育场可容纳观众数已超过西安原有

的陕西省体育场，在全运会比赛结束后，主

体育场也将继续承接国际赛事、演艺活动，

并拟向公众开放。

与主体育场呈“品”字布局相对而立的

是游泳跳水馆及室内体育馆，前者设计灵

感来源于汉字“鼎”，可举办游泳、跳水、水

球等国际标准赛事；而外形酷似钻石的主

体育馆，场内可实现冰场和篮、排球场地的

快速转换，可满足 16 个项目的国际级比赛

需求。

“科技的使用让场馆更‘智慧’。”郑璐以

场馆的照明系统为例介绍，“照明系统采用

‘5G 技术+智能化系统’解决方案，集合了灯

光、音乐、光束等功能元素，实现场馆与园区

内外的单灯单控及整体联动控制，通过监控

设备还能实时进行人流量监控，保证赛事与

后期运营的安全需求。”而在馆内，应用的

AR、VR 虚拟化智能技术，还能够增强用户

的体验与互动感，“观赛者可通过手机 5G 网

络、蓝牙定位、机器人助手进行引导，在场馆

内精准地找到自己的座位。”

值得注意的是，自 2017 年天津全运会

起，在全运会这一我国竞技水平最高、规模

最大的综合性运动会上，除了以观众身份

观看比赛，民众还可以积极参与全运会的

群众体育项目，像专业运动员一样体会竞

技 体 育 的 魅 力 。十 四 运 会 延 续 了“ 全 民 全

运”的平台作用，群众项目设立了 19 个大

项 185 个小项，在大项的设置上与上届全

运会持平，在小项设置方面比上届全运会

增加了 59 个小项，同时还增添了群众项目

的展示活动，使群众选手参与面更广、获奖

范围更大。

记者从十四运会组委会了解到，全运

会的到来，在全省范围内广泛掀起“我要上

全运”热潮，比赛杠杆撬动了“全运惠民”在

群众中传播的理念，也让群众体育发展更

多元。为满足群众体育发展需要，陕西省政

府与国家体育总局签订了全运惠民合作框

架协议，深入推进提升健身设施、发展体育

组织、创新健身指导、开展健身活动、组织

群众赛事、弘扬体育文化、全面开放场馆、

推广智慧体育等“八大惠民工程”。

位于西安北部的大明宫国家遗址公园

正成为这座十三朝古都的大众体育休闲新

地标。历史上，镌刻着盛唐繁荣的大明宫曾

是世界上规模最大的宫殿群，其面积相当

于 3 个凡尔赛宫、4.5 个故宫、12 个克里姆

林宫、13 个卢浮宫、15 个白金汉宫，如今，

这 个 3.2 平 方 公 里 历 史 与 现 代 的 结 合 体 ，

园区三分之二面积为免费开放区域，随处

可见骑行、跑步的市民，尤其宫墙以南的部

分，一个功能完善的全民健身园区聚集了

更多体育爱好者。

据曲江大明宫保护办社会事业部副部

长寇江磊介绍，为迎接十四运会，园区进

行了运动场地围网更新、地面铺设、灯光

升级、健身器材更换及景观绿化提升等工

作，目前，项目提升改造已如期完成。6

个 篮 球 场 、 7 个 足 球 场 、 4 个 网 球 场 、 1

个乒乓球场、1 个橄榄球场，一条全长约

7.5 公里的全塑胶健身步道、14 个配建全

民健身器材设施的健身广场，以及不断升

级的体育设备和智能化场馆，让遗址在百

姓生活中“活”了起来。

最常到园区活动的居民中，不少人的

家曾安在大明宫遗址之上——2007 年以

前 ， 一 片 存 在 了 70 余 年 的 棚 户 区 “ 道

北”搭建在这片早已没落的遗址废墟上，

这里的房屋建成年久、结构简易、布局杂

乱、卫生设施不全、安全隐患多，加之毗

邻西安火车站，流动人员众多、治安状况

不佳。2007 年，当地政府推动棚户区改

造项目，大明宫遗址区域的 10 万名居民

迁出遗址区，相关部门对整个遗址进行重

新规划保护和开发。2010 年，国家遗址

公园正式对外开放，当年在棚户区里的居

民则已迁入周边整齐划一的高楼小区内。

站 在 丹 凤 门 楼 向 北 远 眺 ，记 者 注 意

到，空 旷 的 遗 址 广 场 上 还 散 落 着 几 棵 树 ，

“ 那 几 棵 树 是 当 年 棚 户 区 居 民 门 前 种 的 ，

改造时没有迁移，为给居民留个纪念。”遗

址 公 园 工 作 人 员 介 绍 ，如 今 ，不 少 当 年 的

邻居相约来园区健身，常会到树旁驻足。

丹凤门楼向南，作为十四运会重点工

程项目之一，西安火车站改扩建工程正如

火如荼。“办好一次会，兴盛一座城”，为

迎接十四运会，西安进行了全面的城市规

划建设，根据十四运城市规划建设管理工

作会今年初发布数据显示，“2020 年，西

安 市 备 战 十 四 运 会 共 完 成 9 大 类 、 54 个

方 面 、 599 项 城 市 规 划 建 设 管 理 目 标 任

务 。 2021 年 ， 计 划 6 月 底 前 全 部 完 成 地

铁、火车站改扩建等 151 个全运重点保障

项目建设，打造全运会的西安经典时刻。”

本报西安 5 月 17 日电

办好一次会，兴盛一座城——

陕西全运会筹备进行时

中青报·中青网记者 郭 剑

随着国家队在上海展开集训，中超

联赛第一阶段 5 轮比赛全部结束 （其中

两场延期），山东泰山和上海海港同以

3 胜 2 平积 11 分的战绩分列广州、苏州

赛区榜首，而联赛多年霸主广州队和一

向争强好胜的北京国安队开局不顺暂时

未能进入争冠行列。

这 样 的 结 果 并 没 有 让 球 迷 感 到 意

外。今年是中超联赛严格执行财务政策

的 第 一 年 ， 中 国 足 协 希 望 用 “ 限 薪 ”、

“限投”的严厉手段来抑制联赛的不正

常发展，在体育产业遭遇行业经济危机

的背景下，“烧钱”已成往事，中超联

赛的真 实 面 目 随 着 比 赛 的 进 程 愈 发 清

晰 ： 教 练 的 排 兵 布 阵 、 临 场 调 配 ， 球

员 的 战 术 执 行 、 比 赛 态 度 ， 都 是 决 定

比 赛 胜 负 的 重 要 因 素 —— 更 加 “ 用

心 ” 的 联 赛 在 很 大 程 度 上 弥 补 了 超 级

外援离去的“视觉损失”，一个真实的

中 超 联 赛 ， 才 会 有 坚 定 的 群 众 基 础 和

健康的上升空间。

以具备夺冠实力的上海海港为例，

尽管“绿巨人”胡尔克离队，但新引进

的澳大利亚国脚穆伊功底极为扎实，与

当前中超务实的球风完全匹配。穆伊和

奥斯卡两人在攻防两端协同作战带来的

直接收益，是让球队的战术变得更加灵

活：本土球员吕文君和王燊超在两个边

路的活动收效甚佳，吕文君后点包抄更

是交出 5 轮 3 个进球优秀成绩单，球队

新主帅莱科的潜心钻研功不可没。

此外值得一提的是“忍痛”转型的

河北队——联赛前 5 轮，河北队 2 胜 2

平积 8 分 （1 场比赛延期） 排名联赛中

游 ， 对 于 这 支 曾 经 的 “ 土 豪 球 队 ” 而

言 ， 如 今 的 每 一 场 比 赛 都 像 是 一 种 历

练，球员们已经习惯了没有超级外援可

以依靠、只能靠团队拼搏赢取分数的日

子：新主教练金钟夫的认真态度让球员

佩 服 ， 老 将 张 呈 栋 以 及 尹 鸿 博 、 王 秋

明、胡人天，都在这个赛季承担起更重

要责任，按照俱乐部的说法，“球队困

难 时 期 ， 凝 聚 力 就 是 战 斗 力 的 保 障 ”，

而这正是中国足球需要坚持的原则。

此 外 从 中 超 联 赛 第 一 阶 段 U23 球

员的整体表现不难看出，自 2017 赛季

开 始 推 行 的 U23 政 策 再 次 到 了 需 要 调

整的阶段——在联赛前 5 轮比赛当中，

各 队 都 有 实 力 不 俗 的 U23 球 员 可 以 撑

满全场，但相对出彩的，只有山东泰山

队高中锋郭田雨。

得益于教练组的信任和强大的中场

支持，22 岁的郭田雨这个赛季状态已

有明显提升，前 5 轮两粒进球已排进本

土射手榜前三——以郭田雨自身实力和

山东泰山队战术体系两层面分析，即便

没 有 U23 政 策 加 持 ， 这 位 国 奥 高 中 锋

也能在球队争得首发位置。

中 超 联 赛 U23 政 策 的 推 行 目 的 ，

是为了给 23 岁以下球员提供更多的出

场时间，更直接的说法是为国字号各年

龄 段 球 队 培 养 人 才 （U19 国 青 、 国

奥），但以国际足坛标准考量，U23 球

员已经无法算是“年轻球员”：20 岁征

战联赛成名，22 岁便可独当一面，23

岁俨然顶级球星才是正途，而需要“政

策 照 顾 ” 才 能 出 场 的 中 超 U23 球 员 其

实力已有公论。换句话说，U23 政策若

不在年龄方面修改限制 （如修改为 U20

政策），在新赛季的存在价值将进一步

缩 减 ， 而 U20 政 策 的 对 象 ， 正 是 冲 击

2024 年巴黎奥运会的 U20 国青队——

本赛季主 教 练 成 耀 东 带 U20 国 青 整 队

参 加 中 乙 联 赛 ， 虽 然 锻 炼 效 果 还 要 根

据 比 赛 表 现 进 行 判 断 ， 但 在 亚 洲 横 向

比 较 ， 中 国 的 U20 国 青 实 战 能 力 还 无

法 与 第 一 集 团 球 队 相 抗 衡 ， 留 在 中

超 、 中 甲 球 队 当 中 的 U20 适 龄 球 员 ，

也还在板凳上等待着一个极为难得的出

场机会。

本赛季中超联赛以及归纳到职业联

盟筹备组并行运营的中甲、中乙职业联

赛，是中国足球职业联赛尽力回归“正

常”轨道的一个起点，从这个起点出发

不难，难的是找准自身定位、尽量少受

外界干扰、沿着正确的方向 （《中国足

球改革发展总体方案》） 一直前进。

本报北京 5 月 17 日电

靠“务实”和“凝聚力”争胜——

中超联赛
第一阶段更“真实”

球风务实的上海海港外援穆伊（中）帮助球

队提升中场实力。 IC 供图

中青报·中青网记者 杨 屾

CBA 联赛刚刚结束不久，新一届中

国男篮即将开始集结。16 日，中国篮协

公布了一份由 27 人组成、汇集了老中青

三代几乎所有中国男篮顶尖球员的名单，

未来奥运会落选赛、亚洲杯预选赛，主教

练杜锋会派出怎样一个阵容，成为了外界

关注的焦点。

本次中国男篮集训名单，既有易建联、

周鹏、韩德君这样的老将，也有处于当打之

年的赵继伟、郭艾伦、周琦、孙铭徽、吴前这

样的中生代球员，更有曾凡博、齐麟、张镇

麟、沈梓捷、胡明轩等年轻一代青年才俊。

根据中国篮协的计划，中国男篮集结备战

三周后，将于 6 月中上旬前往菲律宾，参加

6 月 16 日开赛的亚洲杯预选赛，之后从菲

律宾赶往加拿大，备战 6 月底开始的东京

奥运会落选赛。

从比赛的难度来看，中国男篮进军亚

洲杯正赛没有太大问题，从奥运会落选赛

中突出重围的可能性则微乎其微。在男篮

世界杯失利的大背景下，外界非常期待中

国男篮可以利用这个机会进行新老交替，

从而为未来赢得尽可能多的时间和空间。

“国家队需要有更多年轻球员成长起

来，所以这次名单的年龄结构也是希望可

以在这一两年完成一个新老交替的过程。

这次将余嘉豪、曾凡博这些年轻球员放进

名单，是因为他们有非常好的天赋，希望他

们来到这个层次的球队后有收获、有提升，

尽快为中国男篮带来一些新鲜的活力。”中

国男篮主帅杜锋在接受采访时表示。

确实，近 20 年，中国男篮在新老交替

问题上吃亏不少——天津亚锦赛、菲律宾

亚 锦 赛 ，都 寄 望 08 黄 金 一 代 可 以 发 挥 余

热，结果事与愿违。等到伦敦奥运会铩羽而

归，郭艾伦、赵继伟、翟晓川这一代才有机

会在长沙亚锦赛中展露才华，但世界杯的

失利证明，他们在世界大赛中还是缺乏足

够的历练。如今，中国男篮又走在了新老交

替的十字路口。

根据国际篮联目前的赛制，亚洲杯比

赛已经无关世界杯的正赛资格，所以亚洲

杯资格赛和决赛，是非常好的锻炼年轻球

员的机会。世界杯的参赛资格由世界杯预

选赛产生，而世界杯各大洲成绩第一名的

球队，才有机会直接获得奥运会参赛资格。

中国男篮就是因为在世界杯中成绩不如伊

朗队，才只能去参加落选赛的比赛。

所以，目前中国男篮所面对的最大任

务，其 实 不 是 亚 洲 杯 预 选 赛、奥 运 会 落 选

赛，而是如何为下届世界杯、奥运会打下好

的基础。

第三届男篮世界杯将于 2023 年举行，

比赛由日本、菲律宾、印尼联合举办，预计

世界杯预赛窗口期比赛，将于今年 11 月中

下旬开打。实事求是地说，包括此次入选国

家队的易建联、周鹏、韩德君等老将，打下

一届世界杯、奥运会的可能性微乎其微，而

郭艾伦等中生代球员，届时也已经过了职

业生涯的巅峰期，让更年轻一代积累经验，

避免重蹈之前中国男篮新老更替问题的覆

辙，显然是更好的选择。但是，任务的压力，

又是中国篮球绕不开的障碍和绊脚石，杜

锋统率的这支国家队前景如何，不光体现

主教练一个人的能力和魄力，更是由管理

者的智慧与远见所决定。

“从 2019 年打完世界杯后，中国男篮

这两年都没有参加大型国际比赛，希望今

年可以让所有球迷看到一个非常有活力、

非常有朝气的新一届中国男篮，更好完成

中国篮协交给我们的任务和目标。”杜锋显

然也在思考，在亚洲杯预选赛和奥运会落

选赛上，如何答好“既兼顾当下，又面向未

来”这道每任国家队教练的必答题。

本报北京 5 月 17 日电

新男篮走在新老交替的十字路口

中青报·中青网记者 慈 鑫

近期的一项调查显示，江苏省徐州市

淮 海 国 际 港 务 区 柳 新 镇 的 小 学 生 肥 胖 率

1.87％、近视率 13.19％，约为全国调查数

据的 1/5 和 1/3。中青报·中青网记者近日

在当地采访时了解到，以呼啦圈活动的开

展为发端，柳新镇的 9 所小学把体育摆在

重要位置，并因地制宜开展各类体育活动，

不仅学生体质明显增强，而且体育已成为

素质教育的载体之一，“体教融合”在这里

既是目标也是结果。

根据近日一份针对全国 115 余万在校

学生的体质健康调查数据，我国中小学生

的 肥 胖 率 已 超 过 10%， 并 呈 现 出 小 年 龄

段 孩 子 肥 胖 率 更 高 的 现 象 ； 而 教 育 部

2018 年的调查结果显示，我国小学生近

视率 36.0%、初中生近视率 71.6%、高中

生近视率 81.0%。肥胖率、近视率双高的

问题，是我国学生体质健康水平堪忧的一

个明显表征。

徐州市淮海国际港务区柳新镇，小学

生的肥胖率、近视率均远低于全国调查数

据，这与柳新镇的 9 所小学重视体育有着

直接关系。柳新镇小学中心校校长樊孔亮

认为，孩子的身体素质排在教育第一位，

“身体不保，何来教育？所以，我们作为

柳新镇的中心校，做好‘以孩子的身体素

质为第一位’的顶层设计，指导全镇的 9

所小学开展各具特色的学校体育活动。”

其中，在全镇 9 所小学中具有引领示

范作用的柳新实验小学，20 年来由体育教

师姜秀创编的呼啦圈操、舞和游戏在当地

已成一道风景。呼啦圈便宜耐用，不会给普

通家庭带来经济负担，小小的呼啦圈在孩

子们身上可不只是“摇摇乐”的娱乐工具，

更结合了多种身体素质训练方式和团队配

合要求，成为以体育人的重要手段。

5 月 13 日 ， 记 者 在 柳 新 实 验 小 学 看

到学校的呼啦圈操、舞、游戏展示活动，

呼啦圈变身为孩子们进行锻炼和游戏的辅

助道具，据姜秀介绍，目前她创编的呼啦

圈操 3 套、集体舞两套、游戏 186 种、摇

圈 36 种，她说，“这些呼啦圈活动首先是

让孩子们愉悦身心，释放压力，让他们玩

起来、笑起来，在达到锻炼效果之前，先

让 孩 子 们 高 兴 起 来 ； 其 次 ， 才 是 教 育 目

的，包括提升孩子的身体素质，如柔韧、

灵敏、平衡、速度、协调、力量等，还要

提 升 孩 子 的 心 理 素 质 和 精 神 品 质 ， 如 自

信、自立、自强、勇敢、顽强。在呼啦圈

的操、舞、游戏过程中，引导、鼓励孩子

们主动参与、团结互助、共同进步，不计

较个人得失。”

徐州市教育教学研究室课程教研员韩

秋红评价,“呼啦圈在这里只是一个落实

体育课标的媒介。”

作为一名调研过基层很多教学活动的

学者，韩秋红的感受是，呼啦圈在这个学

校不是简单做成了一个社团活动，而是按

照孩子年级的低、中、高进行了一种进阶性

的设计，并且这种进阶性设计又不是纯粹

以呼啦圈的技巧为核心，而是以体育课标

中对不同年级的小学生的身体素养发展要

求为指导，把它融合进呼啦圈的活动中。

呼啦圈活动在柳新实验小学已有新的

延 伸 。 在 5 月 13 日 的 教 学 展 示 活 动 上 ，

柳新实验小学的孩子们尝试完成了搭建 8

层人塔，这是目前国内层数最高的人塔，

相关视频很快传遍了网络。

搭建人塔对孩子们的力量、勇气和团

队配合能力都是极大考验。在学校体育发

达的日本，搭人塔几乎是所有学校在重大

体育活动中的保留节目，是体现一个学校

学生身体素质和合作能力的最好体现。据

姜秀介绍，由于长期参加体育活动，柳新

实验小学的学 生 身 体 素 质 过 硬 、 团 队 配

合 默 契 ， 之 前 只 尝 试 了 3 次 搭 建 8 层 人

塔就获得了成功，“我们的学生从一二年

级 就 开 始 参 与 搭 人 塔 ， 一 二 年 级 的 学 生

尝 试 搭 两 层 ， 三 四 年 级 的 学 生 尝 试 搭 3

层 ， 五 六 年 级 的 学 生 尝 试 搭 建 4 层 。 我

们 的 学 生 很 早 就 尝 试 完 成 了 搭 6 层 人

塔 ， 大 概 5 个 月 前 ， 又 成 功 搭 建 了 7 层

人 塔 。 孩 子 们 小 胳 膊 小 腿 都 有 劲 ， 所 以

我 们 可 以 在 确 保 学 生 安 全 的 前 提 下 ， 顺

利完成搭 8 层人塔。”

当 8 层人塔完成之后，孩子们激动地

相拥在一起，场边观摩的家长为孩子们鼓

起了掌，一名家长说：“之前以为体育就是

让孩子锻炼锻炼身体，但通过锻炼孩子的

自信心增强，而且还学会了更好与同学相

处，我对体育也有了更深的认识，我举双手

支持学校对体育的重视。”

樊孔亮回忆，柳新镇这 9 所小学对体

育的重视曾招致一些家长的不理解，“老百

姓看重的是教学质量，也就是语文、数学、

英语这些主课的成绩，一些家长认为我们

应该把对体育的关注用在主课上，这让我

们承受过很大的压力。”

樊孔亮表示，这 9 所小学里也有部分

校长对重视体育表示不理解，“但我们还是

坚持了要把孩子健康成长放在第一位的理

念，在家长会、校长会、班主任会上不断做

工作，强调体育的重要性，让家长、校长、老

师看到孩子的变化。一直到现在，我们这项

工作也还在探索和进行之中。”

小小的呼啦圈在柳新镇的转动了 20

年，如今，9 所小学的体育活动开展各具特

色，有篮球、足球、排球、跳绳、曲棍球等。

“在这些学校，体育活动上升到了校园

文化的高度，这让体育在校园里有了扎根

的力量。”韩秋红表示，“体育如何与校园文

化呼应？我认为，体育不是单纯作为一门学

科在学校里进行‘机械’式的教学，它应该

是一所学校一个独特的文化现象，就比如

我们走进柳新实验小学，我们看到的不只

是学校的风景，而是看到这所学校通过体

育活动激发出了孩子生命的活力，整个学

校洋溢着这种热情，让我们感受到体育在

这里的厚重和生根。”

在学校体育普遍还处于弱势地位的当

下，校长对体育的认知和重视毫无疑问决

定了体育在一所学校的地位，但还要有敬

业又专业的体育老师。韩秋红表示，“几年

前，我们曾认为，学生要想发展，课程最重

要，所以那个时候，我们认为课程改革是教

育发展的一个关键环节。但是现在，我们提

出了‘教师第一’。为什么？因为如果没有教

师教学设计能力的提高，就没有办法让我

们好的课程落地。”

在柳新实验小学这样一所城乡接合部

的 学 校 ， 姜 秀 已 做 了 20 多 年 的 体 育 教

师，呼啦圈活动的开展引领了学校乃至整

个柳新镇小学的积极变化，其间，姜秀同

样面对过各种不理解和委屈。不过，也正

是 因 为 这 样 一 位 普 通 乡 村 体 育 教 师 的 坚

持，学校体育才会在这里展现出了应有的

面貌。

小小呼啦圈因何转动二十年

5 月 13 日，江苏省徐州市柳新实验小学的学生在进行呼啦圈游戏活动。 中青报·中青网记者 慈 鑫/摄

西安奥体中心主体育场。 中青报·中青网记者 梁 璇/摄

西安火车站改扩建工程正如火如荼。

中青报·中青网记者 梁 璇/摄


